
 

 

 
ACTA SESION CONCEJO MUNICIPAL 

 
  

En Temuco, a 15 de Noviembre de 2010, siendo las 15:10 hrs., 
se da inicio a la Sesión Extraordinaria del Concejo Municipal, en 
dependencias del Estadio Municipal, presidido por el Alcalde don 
MIGUEL BECKER ALVEAR, con la presencia del Secretario Municipal 
don JUAN ARANEDA NAVARRO, en su calidad de Ministro de Fe  en 
las actuaciones municipales. 
 
ASISTENCIA        
 

SR. EDUARDO ABDALA A.     
SR. JUAN ACEITON V.     
SR. PEDRO DURAN S. 
Sr. JAIME SALINAS M.  
SRA. GENOVEVA SEPULVEDA V. 
SRTA. ROMINA TUMA Z. 
SR. HUGO VIDAL M. 
SR. SERGIO ZUÑIGA I. 
 
T A B L A 

 
1.-  APROBACION PADEM 2011 
 

&&&&&&& 
 
1.- APROBACION PADEM 2011 
-   COMISION EDUCACION 

 
  El día Viernes 12 de Noviembre de 2010, 
siendo las 12:10  hrs. se reúne la Comisión Educación, con la 
asistencia de los Concejales Sra. Genoveva Sepúlveda, Sres. Eduardo 
Abdala, Juan Aceitón, Jaime Salinas, Sergio Zúñiga y Sr. Pedro Durán 
que la preside.  

 Participan de la reunión el Director de los Servicios 
Incorporados, don Henry Ferrada; el Director de Educación, don Hugo 
Hernández y los funcionarios de esa Unidad, Sres. Jorge Ibáñez, 
Manuel Castillo,  Esteban Araneda y Sra. Andrea Weitzel. 
 
 La reunión tuvo por finalidad analizar el Plan Anual 
de Desarrollo Educativo Municipal-PADEM 2011, instrumento de 
planificación de la actividad educacional del Municipio, el cual se 
estructura de acuerdo a lo señalado en los arts. 4, 5 y 6 de la Ley N° 
19.410. 
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 Dicha normativa establece que este instrumento de 
planificación debe ser aprobado por el Concejo Municipal antes del 15 
de Noviembre de cada año, y además se remitió posteriormente para 
conocimiento de la Seremi de Educación y de los Directores de los 
Establecimientos Educacionales de la Comuna. 
  
 En la reunión de trabajo se analizó este documento 
que contiene, entre otros, los siguientes temas: 
 

- ACTUALIZACION DIAGNOSTICA 
- ANALISIS FODA 
- DOTACION DE PERSONAL 
- INFRAESTRUCTURA 
- CESES PROGRAMADOS 
- DESTINACIONES 
- EVALUACION SIMCE Y DOCENTE 
- PROGRAMAS MINISTERIALES 
- BASES PRESUPUESTARIAS 
- OBSERVACIONES E INDICACIONES  

 
 
 Este instrumento de planificación incorpora también 
el anteproyecto de presupuestos de ingresos y gastos, por un total de 
M$ 14.186.122.-, dentro de los cuales se destacan las partidas de 
ingresos por Subvención de Escolaridad por M$ 9.600.897.- y 
Recuperación por Licencias Médicas M$ 700.000. Agrega el 
Presidente de la Comisión que se consideró además, suplementar en 
M$ 7.000 el Presupuesto para vestuario. 

 
 Necesario es consignar que dentro del Presupuesto 
de Ingresos se contemplan transferencias municipales por M$ 
856.234.- 
 Respecto de los gastos las cuentas más relevantes 
son en Personal por M$ 12.458.535.-, bienes y servicios por M$ 
1.401.766.- y compromisos pendientes por M$ 324.645.-  

 
 El detalle integro del PADEM 2011 se contiene en un 
documento actualizado que se entregó para cada Concejal y una copia 
debidamente certificada, se anexa al original del acta, formando parte 
de la misma. Es necesario señalar que dentro del análisis del PADEM 
fueron incorporadas indicaciones y observaciones que se indican en el 
siguiente detalle: 
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INDICACIONES Y OBSERVACIONES PADEM 2011 
 

Nº Observaciones Respuestas 

De la 
Administración 

Indica que se deben incorporar 
15 horas adicionales a Escuela 
Reducción Monte Verde. 

Se asignan Horas según indicación. 

Señala que el Sr. Ricardo 
Mellado Luengo se traslada a 
Liceo Comercial y Sra. Silvana 
Arroyo se debe destinar a 
Escuela Artística Armando 
Dufey B. 

Se establece destinaciones según indicaciones. 

 
 
 
 
 
No procede iniciativa Fusión 
Mundo Mágico y Caupolicán. 
Ver Cuadro Votaciones. 

 
 
 
 
 
Se confeccionan dotaciones para cada 
establecimiento según información entregada por 
los directores.  

Escuela Manuel Recabarren 
faltan 14 hrs. de Religión. 

Se agregan a la dotación según indicación. 

Colegio Mundo Mágico faltan 
34 hrs. de Religión. 

Se agregan a la dotación según indicación. 

 

Nº Observaciones Respuestas 

Ord. Nº 80 de 
13-10-2010 
de Jardín 
Monte Verde 

 Solicita 12 hrs. Lectivas de 
UTP. 
 

UTP se le asignan 2, una mayor cantidad 
de horas de reforzamiento de funciones 
Técnicas se pueden financiar por la vía SEP 
que se encuentren debidamente 
respaldadas en el Plan de Mejoramiento 
año2011. 
Las Educadoras poseen contrato de 30 hrs. 
pedagógicas lo cual genera una disposición 
de 5,27 hrs. restantes para labores 
curriculares no 

Solicita Rectificar 
Normalización de 
Infraestructura en niveles de 
transición, existe recepción 
definitiva del sector pré-
básico 

La normativa vigente indica que el 
certificado existente no es valido, por tanto 
no ha lugar indicación. 

 
 
Ord. 71 del 
12-10-2010 
Esuela 
Andrés Bello  
 

 
 
Notifica no estar informado 
de los establecimientos 
municipales con 
administración delegada. 

 
 
Solicitar listado formal del Director 
 

 
Informa no conocer el criterio 
de cómo se percibe el 
incentivo por resultado 
SIMCE y que ellos estarían 
fuera del grupo que lo 
percibe. 

 
La política de incentivo financiero no se 
encuentra definida en el PADEM 2011. 
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Solicita profundizar sobre 
acciones de la dirección de 
planificación sobre 
“Normalización de los 
Espacios” 

 

Los recursos mencionados dependerán del 
resultado a postulaciones de financiamiento 
externo a la municipalidad de Temuco 

Se solicita incrementar la 
cantidad de horas de 
Paradocentes de 74 a 88 hrs. 
 

Las horas asignadas a Paradocentes 
corresponden al estándar definido en 
PADEM 2010 según la matrícula de cada 
establecimiento, en su caso se mantiene los 
2 Administrativos del 2010, uno con jornada 
de 30 hrs. y otro con jornada de 44 hrs. 
 

Solicita 20 hrs. adicionales 
para Centro de Recursos del 
Aprendizaje CRA 
 

Las horas adicionales para el CRA deben 
ser financiadas con recursos SEP. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

Nº Observaciones Respuestas 

Ord. 168 del 
19-10-2010 
Liceo 
Gabriela 
Mistral 

La profesora Lucy Anabalón 
González se encuentra por 
una parte trasladada desde 
el liceo Comercial al Gabriela 
Mistral para el año 2011 y 
por otra parte aparece en el 
cuadro de jubilaciones para 
el 1 de noviembre de 2010. 

Se confirma que la profesora en cuestión se 
jubila a partir del 1 de  noviembre de 2010, 
por lo cual se trasladará a otro docente 
titular excedente con la carga horaria 
requerida. 

Se solicita traslado de la 
docente María Angélica 
Coloma por problemas con 
los distintos estamentos del 
establecimiento y no acatar 
decisiones de la autoridad 

No aplica traslado, el Director del 
establecimiento debe solicitar el inicio de 
sumario en base a los antecedentes 
señalados. 

Ord. 90 del 7-
10-2010 
Liceo Tiburcio 
Saavedra 
Alarcón 

Se informa que por falta de 
interés se congela la 
especialidad de secretariado 
para 3º medio y su 
continuidad para 4º medio. 
 

 

Informa propuesta de ajuste 
de actual dotación por 
Sector/Especialidad, Nº de 
dotación actual, número de 
horas requeridas, Nº de 
docentes necesarios y 
número docentes sin horario. 
 

Se ponen a disposición un total de 15 
docentes con un total de 433 horas titulares 
y 22 hrs contrata. Se acoge propuesta de 
disminución, los excedentes de titulares de 
plan común son destinados y enviados en 
cometido a otros establecimientos, el 
personal no reubicable se utilizará en 
reemplazos por licencias médicas. 
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Esc. Santa 
Rosa 14-09-
2010 

Indica que educadora de 
párvulos Sra. Claudia Caro 
Pérez estaría en dos 
establecimientos en Escuela 
Trigales y Escuela Sta. Rosa. 

La educadora quedo disponible por 
supresión de curso en Escuela Trigales, 
posee fuero maternal por lo tanto se reubica 
en Escuela Sta. Rosa con su carga horaria. 

 

Ord. Nº 128 
de 14-10-
2010 Escuela 
Trigales 

Indica diferencia en el 
número de salas, que en la 
actualidad contaría con 19 y 
no con 18 como se presenta 
en PADEM 2011, lo que 
además modificaría la 
capacidad en el número de 
alumnos  

Existen solo 18 salas reconocidas por el 
MINEDUC. 
 

 
 
Indica que no existe informe 
Sanitario para el sector Pre 
básico. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
Se modificara según corresponda, debido a 
que si cuenta con Resolución Sanitaria. 

 

Indica que sólo se 
consideran 5 Paradocentes y 
no se considera 1 
Administrativo, que según 
matrícula deberían ser 6 
Paradocentes y/o 
Administrativos. 
 

La matrícula real Agosto 2010 fue de 644 
alumnos, el estándar según matrícula indica 
que corresponden 5 Paradocentes y/o 
Administrativos si la matrícula oscila entre 
601 y 750. 
 
 

Ord. Nº 123 
de 8-10-1020 
Escuela 
Caupolicán 

Indica que incluya al 
establecimiento en algún 
Proyecto de Reparación y 
Mantenimiento 

 
Se postulará y ejecutará de acuerdo a la 
disponibilidad presupuestaria y de acuerdo 
al proceso de priorización de reparación y 
mantenimiento de establecimientos 
educacionales municipales para dejar 
normativos dichos establecimientos. 

 

  

Indica que a pesar de la 
continua baja de matrícula 
requiere mayor cantidad de 
horas de la dotación docente 
para el trabajo que implica la 
JEC 

La dotación se confeccionó de común 
acuerdo con esa dirección y conforme a los 
planes y programas ministeriales. 

 

Ord. Nº 124 
de 20-10-2010 
Escuela 
Alonso de 
Ercilla 

Indica que en PADEM 2011 
figura una multicancha, lo 
cual no sería efectivo. 
 

El gimnasio contempla una multicancha lo 
que será entregado durante el mes de 
diciembre 2010. 
 

Indica que establecimiento 
no aparece en listado de 

La escuela se encuentra incorporada a la 
JEC. 



 

 

 

 

 

 

 

 

6 

actualmente incorporados a 
la JEC. 

Solicita un segundo monitor 
de informática con 44 hrs. 

El estándar es como máximo un monitor 
por establecimiento urbano. 

Ord. Nº 52 de 
13-10-2010 
Jardín 
Semillita 

Solicita traslado de 
educadora Ariela Salgado 
Contreras. 

Traslado es aceptado por el DEM. 
 

Ord. Nº 127 
de 15-10-2010 
Escuela 
Caupolicán 

¿Cómo aparecen 2 
directores para un solo 
decreto cooperador, ambos 
cargos obtenidos por 
concurso público? 
 

No va fusión. 

¿Qué pasa con el convenio 
de igualdad de 
oportunidades respecto de 
los plazos y recursos 
involucrados? 
 

No va fusión. 

¿Qué pasa con los recursos 
de la ley SEP para la 
creación de un proyecto TEL 
2011? 
 

La ley SEP no contempla recursos para la 
creación y funcionamiento de Proyectos de 
Integración Escolar (PIE). 

Ord. Nº 79 de 
22-10-2010 
Escuela Villa 
Alegre 

Solicita reemplazos para 
posibles jubilaciones 
docentes. 
 

Se evaluarán los reemplazos según las 
necesidades del establecimiento cuando se 
produzca las vacantes efectivas. 

Solicita mantener monitor 
informático actual y deja a 
disposición  la monitora par. 

No ha lugar. 
 

Solicita aumento de un 
auxiliar de servicio. 
 

Cuenta con la cantidad de auxiliares 
conforme a estándar de matrícula entre 101 
y 300 son necesarios dos auxiliares 

Ord. Nº 88 de 
29-09-2010 
Escuela 
Mollulco 

Informa que por omisión y 
desconocimiento no incluyo 5 
horas de psicóloga para 
Proyecto PIE 2011. 

Se incorporara horario de psicóloga a la 
dotación. 
 

Solicita no aplicar política de 
fusión de cursos. 

La fusión de cursos responde a un estándar 
mínimo de alumnos para su aplicación 

Que se debe descontar 6 hrs. 
al profesor Edison Pardo 
Padilla por acogerse al Art. 
69 del Estatuto Docente. 

Se descontará conforme a la ley el horario 
correspondiente al profesor Edison Pardo 
Padilla. 

Ord. Nº 58 de 
21-10-2010 
Escuela 
Especial 
Ñielol 

Se informa que existe una 
diferencia observada en el 
PADEM versus lo que indica 
la normativa para las 
escuelas especiales respecto 
de la capacidad. 
 

Se modificará las capacidades del 
establecimiento de acuerdo a la normativa. 

Solicita revisar cuadro 
comparativo de ingresos y 

No existe error en el cuadro comparativo de 
ingresos y gastos, las adquisiciones ahí 
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gastos en columna 
adquisiciones del 
establecimiento por 
$19.995.103, desconociendo 
el origen, salvo pago de 
furgones. 
 

mencionadas corresponden al pago del 
servicio de transporte escolar a la fecha 
indicada. 

 
CUADRO VOTACIONES COLEGIO MUNDO MÁGICO 
 

 
Número de 

Votos 
% Votos 

SI al Proyecto Fusión 300 50,2 % 

NO al Proyecto Fusión 306 49,3 % 

Votos Nulos 2 0,3 % 

Votos en Blanco 1 0,2 % 

TOTAL VOTACIÓN 609  

 
 
 
 
 
CUADRO VOTACIONES ESCUELA CAUPOLICÁN  
 

 
Número de 

Votos 
% Votos 

SI al Proyecto Fusión 46 41,1 % 

NO al Proyecto Fusión 64 57 % 

Votos Nulos 2 2 % 

Votos en Blanco 0 0 % 

TOTAL VOTACIÓN 112  
 

 

INDICACIONES SECRETARIA MINISTERIAL DE EDUCACION 

Nº Observaciones Respuestas 

1 Se señala que no se considera el 
análisis FODA para levantar objetivos y 
propuestas 

El FODA es la base para la elaboración del 
cuadro de mando integral a través del cual 
se elaboran los objetivos, indicadores las 
metas e iniciativas para la mejora de la 
calidad de la educación y servicio del 
departamento de educación. 

2 No se observan metas a mediano o 
largo plazo 

En el Plan Anual de Educación Anual 
(PADEM) como instrumento de gestión 
educacional define metas anuales las 
cuales se encuentran desarrolladas a través 
del cuadro de mando integral. 

3 No existe evaluación de los PADEM de 
años anteriores y no existe continuidad 
de metas de educación y gestión. 

La evaluación del PADEM se presenta en la 
Cuenta Anual del DAEM al Alcalde la cual 
se remite a la comunidad a través de la 
autoridad alcaldicia en ceremonia pública. 

4 Se señala que se carece de iniciativas 
para resolver problemas pedagógicos y 
curriculares además de objetivos y 
metas para mejorar los procesos 
educativos y l obtención de mejores 
resultados de aprendizaje. 

Los diagnósticos institucionales y 
pedagógicos como la propuesta de acciones 
de aprendizajes y de gestión institucional 
están propuestos en los Planes de 
Mejoramiento de cada establecimiento 
evaluados y monitoreados desde el 
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Departamento de Educación. 

 
 
5 

 
 
Que no se consideran estrategias para 
mejorar la implementación de 
programas ministeriales con convenios 
vigentes con el municipio 

 
 
Actualmente se encuentran implementados 
y en desarrollo los siguientes programas 
ministeriales: 

 Orígenes 
 Programa LEM 
 Programa ECBI 
 Talleres Comunales 
 Proyectos de Integración Escolar 
 Enlaces y Comunidad 
 Novasur 

 
Se incluye al documento. 

6 Se establece que de acuerdo a la ley 
Nº 20.370 no se explicita las temáticas 
correspondientes a Interculturalidad y 
convivencia escolar. 

A través del Programa Orígenes se 
desarrolla la temática intercultural y 
curricular en cumplimiento a la normativa 
vigente. 
La temática de convivencia escolar se 
encuentra aborda a través de la 
actualización de los reglamentos de 
convivencia escolar de cada establecimiento 
acogiendo las orientaciones ministeriales 
(LGE, PRO-BONO) 

 

7 Se señala que en el cuadro de mando 
integral solo 4 establecimientos con un 
Modelo de Gestión de Calidad lo que 
representaría a un 10% aprox. de los 
establecimientos. 

La implementación de un Modelo de 
Gestión de Calidad para 4 establecimientos 
representa a la primera etapa de un proceso 
que pretende terminar en el año 2017 
cuando los establecimientos básicos y 
medios se desarrollen en 6 años en la 
medida que se cuente con las 
disponibilidades presupuestarias de fondos 
concursables. 

8 Indica que sólo se considera los 
Programas SEP y FAGEM como 
aportes de recursos financieros 
directos.  
 

Respondido en el numeral 5. 

9 Que no se considera la instalación de 
una política de desarrollo profesional 
docente. 

La política de desarrollo docente se 
encuentra implementada en base a los 
siguientes programas ministeriales: 
LEM 
Taller Comunales 
ECBI 
Plan de Superación Profesional, entre otros. 
 
VER XIII.- PROGRAMAS MINISTERIALES 
. 
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Señala que no existe presupuesto por 
centro de costos de cada 
establecimiento, y que al desagregar la 

 
 
 
El presupuesto global es la sumatoria de los 
presupuestos por centros de costos.  
Conforme al documento de trabajo “Guía 
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información de gastos no se consideran 
los gastos por ítem y lo que han sido 
cancelados a través de la SEP en la 
implementación de Planes de 
Mejoramiento sino que se presentan 
como gastos totales. 

metodológica para la elaboración del Plan 
Anual de Desarrollo Educativo Municipal” 
(MINEDUC) no exige la presentación de 
presupuestos por centro de costos. 
Se deja constancia que los gastos si están 
presentados por ítem en la pagina Nº 49 
La SEP no está presupuestada en ingresos 
ni en gastos para el año 2011 sino que se 
incorpora al inicio del ejercicio 
presupuestario 2011, el motivo de esto es 
que son recursos calzados. 

11 No existe información explicita sobre la 
cantidad de horas docentes titulares y 
contrata ni justificación de horas por 
establecimiento. 

Esa información se encuentra en el Anexo 
PADEM 2011. 

12 Las cargas docentes no son equitativas 
respecto de la matrícula 

Los criterios aplicados han sido de acuerdo 
a planes y programas y a la cantidad de 
cursos proyectados. 

13 Se indica que no se consideran todos 
los elementos necesarios para 
desplegar una propuesta para el 
mejoramiento de la gestión educativa 
municipal. 

Todos los antecedentes que se entregan 
dan cuenta de la inexactitud de estas 
observaciones, con mayor énfasis en los 
capítulos correspondientes a actualización 
diagnostica, análisis FODA y Balanced 
Scorecard. 

 
 Se intercambian opiniones sobre los temas 
señalados, no mereciendo observaciones que alteren la propuesta. 
 
 Dentro de las observaciones, es necesario destacar 
el retiro de la propuesta de fusión de las Escuelas Caupolicán y Mundo 
Mágico, de acuerdo a resultado de la consulta efectuada a la 
Comunidad Educativa de ambos establecimientos y la intención de 
reponerlo a futuro, y una vez que se logre un mayor consenso. 

 
 Finalmente, se sugiere a la Administración el 
esfuerzo de mantener el beneficio de vestuario al personal acogido al 
Código del Trabajo. 
 
 Habiéndose cumplido el proceso de exposición, 
análisis y aclaración de todas las consultas planteadas en la reunión, 
la Comisión Educación recomienda la aprobación formal de la 
Propuesta del Plan Anual de Desarrollo Educativo Municipal 2011, con 
las indicaciones y observaciones que da cuenta esta Acta. 
 
 La Concejala Sra. Sepúlveda plantea la necesidad de 
optimizar el recurso de horas de profesor especialista, para los efectos 
de completar horarios de los mismos en más de un establecimiento. 
 
 El Concejal Sr. Abdala agradece que se haya 
considerado la propuesta sobre el tema de vestuario, plantea la 
conveniencia que el Concejo pudiera tener la posibilidad de redistribuir 
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el ítem transferencia, sobre todo considerando la factibilidad de 
recursos SEP asociados al tema del transporte escolar. 
 
 Con estas observaciones e indicaciones, se somete a 
la consideración  del Concejo la propuesta del Plan Anual de 
Desarrollo Educativo 2011, aprobándose por unanimidad. 
 
 Concluye la sesión, siendo las 15:30 hrs. 
 

 
 
  
 


